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4 月 10日一早，云南省香格里拉市
小中甸镇团结村村民拉茸春几就和丈夫
在自家苦荞种植基地忙活开了。“如今，
靠着‘梅里星光’给村里建的水渠，农作
物不再望天收，往地里多投功夫就能多
有收入。去年苦荞收成不错，今年我们
再加把劲！”

拉茸春几口中的“梅里星光”，是迪
庆军分区实施的一项脱贫攻坚帮扶工
程。2016年春，该工程拿出 20万元帮助
团结村进行主干渠清淤整治，解决了村
民灌溉用水问题。如今，在迪庆藏族自
治州，哪家的孩子上不起学、哪家田间地
头忙不过来，都会拨打“梅里星光”热线
电话，因为他们知道，在电话的那一头，
有一群能帮助他们的迷彩“义工”。

“光”之初聚
“梅里星光”是在当地小有名气的

“梅里之光”行动的传承。迪庆军分区司
令员龚晓晖拿出了一沓厚厚的资料，给
记者讲述背后的故事。

迪庆藏族自治州德钦县位于川滇藏
3省交界处，平均海拔 4100多米，是云南

省海拔最高、地域最边远、气候最恶劣、
条件最艰苦的特困县。2013年，时任德
钦县人武部政委司川下乡调研时发现，
虽然政府实施了义务教育，但是因家庭
贫困，还是有不少孩子辍学，放弃上技
校、进大学深造的更是不少。当时，司川
还担任着全军政工网的远程编辑，于是
他萌发了利用网络平台牵线，聚集各方
爱心，帮助藏族学生的想法。不久，一个
名叫“梅里之光”行动的倡议书在政工网
编辑后台及军网博客、论坛上传播开来，
汇款雪花般飞向这片雪山峡谷。该行动
也得到迪庆军分区领导的支持，在带领
捐款的同时，协调地方将“梅里之光”行

动纳入州重点扶贫项目，整合更多的资
金注入该项目，并建立军地联合督查机
制，加强对“梅里之光”行动资金使用的
检查、验收及督促。

至 2015年底，“梅里之光”筹集近 60
万爱心资金，资助 98名藏族特困学生重
返校园，其中有 36人毕业后进入技工学
校深造，15人顺利考上大学。

聚烛成焰
2016 年 3月，为坚决落实中央军委

和习主席关于军队积极参与打赢脱贫攻
坚战重要指示，全面整合各方力量，加快
藏族群众脱贫速度，迪庆军分区将“梅里

之光”行动改为“梅里星光”，帮扶范围扩
展到产业扶持、基础设施帮建等领域。

不久，山鸡、牦牛特色养殖等 13个
扶贫项目和村寨亮化、饮水灌溉、道路修
复扩宽等项目以“梅里星光”工程之名相
继上马。一笔笔政府专项资金协调至军
分区挂钩的村村寨寨，交到了急需救助、
等待资助、需要支持的贫困群众、扶贫项
目、基础设施建设当中。与此同时，通过
网络等媒体宣传，“梅里星光”也汇聚起更
多的力量，形成了特殊的关注群、朋友圈。

迪庆藏族自治州高山耸立，谷深路
窄，很多校舍因高山阻挡，日照时长不足
5小时，学生常在昏暗的教室内学习，影

响视力。情况发布后，海军某部干部吴
一一迅速协调，促成广东某光电科技公
司捐助 1500盏节能环保型白炽灯，改善
了学校的照明条件。

光暖藏乡
“我家养的 40头藏香猪可以卖了，

交给你们了！”春节前，霞珠村村民达娃
给“梅里星光”热线打来电话。香格里拉
市人武部立即将销售信息整理上传电商
平台，很快，就有人在线商谈购买。全程
由人武部同志协调，达娃当了“甩手掌
柜”。“没得哪样不放心的：种猪是人武部
送的、技术是人武部带人上门教的、销售
也是他们帮忙，他们跟亲人一样，我只管
养好猪多挣钱！”

在伴随军分区扶贫队调研过程中，
记者发现，无论行走在梅里雪山下的村
寨，还是澜沧江畔的河谷地，见到着迷彩
的军分区干部职工，藏族群众总是笑着
上前送上热情的拥抱。他们知道，亲人
又来帮他们精准脱贫出谋划策了。正如
拉茸春几所说：“‘梅里星光’引路，脱贫
我们更有信心。”

从“梅里之光”到“梅里星光”，一字之变，延续的是子弟兵关爱

人民的初心，不变的是帮助藏族群众拔除穷根、摆脱贫困的决心——

“梅里星光”照亮群众脱贫致富路
■袁 凯 陈学渊 本报记者 柯 穴

4月中旬的东北，春回大地、草木生
发。辽宁省营口市信息技术学校兵役班
也迎来了创新发展的“春天”。见到该校
学生处主任赵鹏时，他满面春风：“定下
来了！我们兵役班马上要开设无人机驾
驶课程了！”

原来，去年该校赴部队进行新兵回
访时发现，随着部队实战化训演及遂行
多样化军事任务的增加，急需一批熟悉
掌握无人机侦察专业的技术兵员。他们
立即上报辽宁省及营口市军地有关部
门，计划在学校兵役班增设这一课程。
前期已完成部队需求情况调研、无人机
教练团队师资筹措及无人机模拟教室建
设工作。今年 9月份，兵役班的学生又
将多一个专业选项。赵鹏告诉记者，26
年来，该校兵役班就是这样紧贴部队发
展需要及时跟进调整教学内容，从而确
保了所输送新兵受到部队普遍欢迎。

生源与兵员的跨“墙”对接
营口市信息技术学校兵役班的诞生

还要从一道墙说起。
那是 1992 年的征兵季。正在为寻

找长期优质兵源一筹莫展的营口市西市

区人武部领导，听到了围墙另一边营口
信息技术学校传来书声琅琅，灵光一
闪——这不是最好的兵源基地吗？而
此时，墙那边的学校领导也正在为寻找
学生就业和发展方向苦恼。两个邻居一
碰头，擦出了军地共同选人育才的“火
花”：军地共同出资在学校设立兵役班，提
供最好的师资和教学条件，毕业学员优先
选送部队，因特殊情况不能入伍的则由学
校优先提供就业岗位。

优厚的条件吸引了众多的家长和学
生，报名人数每年都在增加，从最少的不
足 20 人，到近三年报名人数分别达到
150人、250人、300人。

为选育合格兵员，每年招生前,军地
共同对兵役班的学生精心考核，由军分
区协调卫生、教育、公安等部门，参照新
兵入伍标准，进行面试、体检、政审，了解
新生的参军意愿、家庭情况、身体条件
等。兵役班实行准军事化管理，一日生
活制度对照新兵标准,一点一滴规范养
成。与此同时，跟进考评学生的思想素
质、现实表现和知识技能，实行全程淘
汰。以 2017级为例，兵役班最初报名人
数达 300余人，体检政审淘汰 30余人，在
为期 1个月的封闭式军事化集训中，又

淘汰了 20多人，确保了从该班走出的都
是合格兵。

让学生有兵味更具专才
兵役班走出的新兵质量如何？赵鹏

主任喜欢用数字来证明：26年来共送出
新兵 3037人，无一退兵，且先后有 18人
考学提干，1185 人选取为士官，1038 人
入党，1324人担任班长、骨干……

而 15 级兵役班一连班主任马志文
更乐于向记者展示每一位爱徒的昔与
今，点开她的手机，满满都是她舍不得删
除的短信和微信：

2017 届毕业生于嘉鑫在新兵营就
成了班长助理，年底获得“爱警习武好
战士”荣誉。他拍下奖状，和老师分享
自豪；

2010届学生代闯，入选武警辽宁省
总队反恐大队反劫机中队，后被选送北
京市特种警察学院深造。代闯感谢老
师，表示是兵役班打下的基础，让他在机
会来临时能够牢牢抓住……
“抓住个人发展机会、投入强军兴军

洪流，最初只是要学生具备过硬军政素
质。近年来，随着信息化人才成为战斗

力生成模式转变的重要支撑，部队对兵
员素质要求在提高，兵役班专业和课程
设置等也在随之转变！”马志文告诉记
者，26年来，兵役班由最初的机械维修、
网络技术等专业拓展到船舶电气工程、
电工电子、机械制图等，现如今还在根据
部队需要不断更新调整，目的就是向部
队输送急需、管用、好用的兵。

辽宁省军区动员局兵役征集组组长
唐遂心告诉记者，每年征兵季，体检政审
开始前，原省军区通信站都会提出从兵
役班定向纳新的申请。组织人员到兵役
班进行专业考核，成绩优秀的，由军分区
体检政审后，按照省军区下达的兵员征
集数量定向选送到通信站，站里一半以
上的报务兵来自该校。

偏爱源于好用。省军区原通信站电
台台长韩煜琦告诉记者，将一个战士从
零基础培养成合格报务员，至少需要 8
个月时间，然而义务兵总共服役期只有
两年。兵役班无线电报务专业的学生，

在校 3年即完成了基础学习和训练，到
部队稍加调整即可上岗，战斗力生成周
期大大缩短。

打造军中工匠“金字招牌”
4 月 10日，营口市中小学生卫生保

健所，36名兵役班学生正在参加体检。
正在现场组织的马志文告诉记者，这批
学生即将参加 7月份营口职业技术学院
为他们组织的单考单招，通过者升入大
专继续深造，大专毕业再应征入伍。这
是该校在新时代推动兵役班升级的新
举，校长邓涛承诺，今后，单考单招名额
还要进一步增加。

随着兵员征集主体的调整，军营吸
引力增加，越来越多的高学历青年携笔
从戎。2017年，营口入伍新兵中大学生
比例已达 44%。在这一形势下，营口军
分区立下的“为合格的兵役班学生开通
优先征集、选岗的绿色通道”的承诺是否
还要继续？还有意义？

2017年征兵季，北海舰队来辽宁省
点名招兵的举动回答了这个问题。当
时，接兵人员特别指定要招 33名营口兵
役班的学生。为何？军分区政治工作处
主任朱世伟给出答案：“部队需要立体式
的人才格局，既要有高素质的大学生士
兵‘白领’去支撑，也要有一大批具有工
匠精神的‘蓝领’作基石。”而校长邓涛则
自信地表示：“我们就是要培养高精尖、
能独当一面的‘军中工匠’”。

同时，该校也在进行“3+2”培养模
式的探索，即兵役班学生入校读 5年，毕
业即是大专学历。配合营口职业技术学
院为该校开通的单考单招计划，在军地
多方努力下，使兵役班在校生一半以上
完成学历升级，为部队建设发展提供宝
贵的人才支撑。

辽宁营口军地共育精准送兵—

三千专业精兵，从这里化茧成蝶
■本报记者 范奇飞 贾文暄 通讯员 齐 亮

4月初召开的全国大学生征兵工作网络视频会议上，精准征兵成为吸睛关键词。精准征兵的实质是借助发达的国民教育
系统，向部队输送更多专业对口、素质全面、适应能力强的优质兵员，减少部队培养时间，缩短战斗力生成周期。辽宁省营口军
分区与该市信息技术学校自 1992年起合办兵役班，共同为部队打造输送优质“长城砖”，26年送出新兵 3037人，无一退兵，且近
半数选取为士官或入党提干成长为部队骨干。其探索对于军地融合共育精准征兵工作不无启示。 ——编 者

日前，新修订的共同条令颁布并

即将施行。其中，关于军人着装规范

的规定赢得官兵最热烈的掌声——终

于，可以自信地穿着军装出现在私人

社交场合。这本身就是军人职业受到

社会肯定和尊崇的生动体现。

从冷兵器时代开始，鲜亮的铠甲、

锋利的戈矛、高大的战马就是军人展

示军威实力、震慑敌胆的标配。当今

世界，庄重的军装依然是各国军队展

示自信的一道靓丽风景线。毫不夸张

地说，军装不仅仅是军队的统一标识，

更是军人的皮肤，代表着荣誉、责任、

担当和勇往直前的战斗精神，是国威、

军威最直观的象征和体现。

此次条令修改中，取消了“军人非

因公外出应当着便服”的规定，明确

“军人非因公外出可以着军装，也可

以着便服”。一禁一复之间，体现大

国军人在建设世界一流军队的征程

上，更加成熟、更加自信。实践证明，

军人只有理智大度的应对各种考验

和挑战，才能从容淡定地迎接世界的

风云变幻。

毋庸讳言，在相当长的一段时间

里，历史虚无主义甚嚣尘上，一些英雄

烈士受到诋毁、抹黑，现实生活中的军

人更是倍感压力。曾几何时，我们的

军人不怕枪林弹雨、不怕流血牺牲，却

害怕被人在网上恶意炒作、故意抹

黑！不是军人胆小怕事、谨慎过度，而

是他们视军装的庄严高过个人荣辱，

把军队的集体荣誉看得比自己的生

命更重要。于是，从个人到集体，军

人选择了“便装隐于市”，可无论穿不

穿军装，军人的职责在心里，军人的

担当在肩上。我们可以看见，一个个

危急关头，军人总是挺身而出，“我是

军人，我来”“别怕，我是解放军”成了

最能平复群众慌乱情绪的语言。而

当新条令施行后，相信身着军装走在

大街上的军人，不仅是装点城市的风

景线，更是震慑不法分子、让群众感到

踏实的安全线。

新的共同条令施行后，军队将依

法依规强化管理，加大对外出军人军

容军纪的检查纠察力度。全社会也要

行动起来，更加坚决彻底地打击违规

出售军装、线上线下假冒军人等违法

行为，共同维护军队良好形象，坚决维

护军人合法权益，决不允许任何人以

任何方式诋毁、抹黑我们的子弟兵。

奋进新时代，要有新作为。在人

民军队体系重塑整装待发之际，要让

军装在新时代里更加鲜亮，就要求每

一名官兵有更高的价值追求、更严格

的自律意识、更强烈的使命担当，全心

全意为人民服务，以实际行动传承红

色基因，用新形象、新作为赢得人民群

众的关心关爱，向全世界展现威武之

师、文明之师的良好形象。

让
军
装
扮
靓
新
时
代

■
杨
玉
国

本报讯 麻泰顺、宋芳龙摄影报道：
“我是中华人民共和国公民，在十八岁成
年之际，面对国旗，庄严宣誓：敬我国旗，
爱我山河；立志成才，报效祖国……”4
月 16日，一场成人礼在浙江省永嘉县岩
头镇举行。来自永嘉县第二中学的 100
余名高三学生走过象征进入成年的红拱
门，面对五星红旗庄严宣誓。

随后，岩头镇武装部组织开展了以
“我与钢枪有个约定”为主题的国防教育
暨征兵宣传活动。学生们学习兵役法
规、观看国防安全形势教育片、观摩民兵
应急分队演练……整场仪式充满激情、
令人难忘。
“一个国家的进步与发展离不开青

年，实现中华民族伟大复兴的中国梦，更
需要一代又一代有志青年接续奋斗。”永
嘉二中老师刘晓娟告诉笔者，该校每年
都会组织开展十八岁成人礼活动。从去
年起，他们在活动中植入征兵宣传和国
防教育，提升学生作为新时代青年的使
命感、责任感和荣誉感，增强报效祖国的
奋斗热情和担当精神。

成人礼上，我与钢枪有个约定


